

職業と教育

中央教育復興會議内
職業教育研究會編集

第二號 目次

- 職業科の正しいあり方（主張） (2)
就職したばかりの中學卒業生
に聽く（座談会） (3)
座談会から問題を探究する
..... 対談・杉山一人・清原道壽 (7)
文部省通牒・教育刷新審議會の建議 (10)
職業科文庫新刊二冊の紹介 (11)
夏季実習の指導記錄 登坂 一雄 (12)
今昔夜話・会員募集・規約・ワクの中から



主張

職業科の正しいあり方

— 文部省の通牒に関連して —

学習指導要領一般篇の一部改正について文部省から通牒がでたが、これによつて職業科のあり方が一應はつきりするようになった。今まで職業科は農・工・商・水産などとバラバラになつていて、かつての「実業科」と混乱されがちであつたが、そのような分科をやめて職業科一本にまとまり、その内容としては職業についてのインフォーメーションとトライ・アウトを取りあげることが決定した。そしてこの線に沿つて、現在職業科の新しいコース・オブ・スタディの編集が進行しつつあるといわれる。

しかし職業科でインフォーメーションとトライ・アウトをどう取りあげるかについては、いろいろの主張がある。今まで職業科の実習はトライ・アウトであるといわれながら、文部省の一部には「実業科」的な考え方の牢固なる者もあり、農村では農業の実習さえやつていれば、それに関連する職業にふれられるので職業科の目標は達し得るし、それこそ「地域に即した」教育だと主張して「実業科的農業」の温存に狂奔した。しかも彼等は実際にやつてみなければ職業科でいう仕事についての適不適の自覚はできないから、インフォーメーションは職業科ではない、それは社会科でやればよいと主張した。実際にやつてみて自己の適性を自覚しても、現在の社会ではその職業にすぐにつけるものではないし、更に職場の現実をよく理解していなくては就職してもよき職業人とはなれない。どの職業に進むかわからない生徒たちが重要な各種の職業についてのインフォーメーションを持つことは、職業科の目標から當然のことである。これを社会科にゆずるとしても、現在の中学校の社会科の内容が経済生活、職業生活を中心とするものとなるか、それともカリキュラムが社会科職業科を一つのもとならない限り、職業科でインフォーメーションが必要だとする論は誤である。

このような主張者たゞも今度の改正で職業科にインフォーメーションを入れることを認めたが、これをどう取りあげるかについては、地域でやれるトライ・アウトを中心に、それに関連するインフォーメーションを取りあげたらよいと主張している。このようなインフォーメーションの與え方は、長野や福島の山の子が東京の造船所に就職している現実を見れば、眞に「地域に即した」教育でないことが明瞭であろう。インフォーメーションを一つの體系として取りあげ、トライ・アウトは各地域毎に最大限の職種について行うことが、現段階では職業科の正しいあり方であると思う。

座談會

就職したばかりの

中學卒業生に聽く

雨宮 今日は、せつかくの日曜を御苦勞様です。私たち中學校で職業科を受持つてゐるものですが、中學生が卒業した後に本当に役に立つ職業科教育は、どうしなければならないとかを研究するため、職業教育研究会をつくっています。

今日は今年中學校を卒業して就職したみなさんを集つていただき、いろいろな感想をありのままに発表していただき、それを私たちの機關誌「職業と教育」にのせて、全國の職業科の先生方の参考にしたいと思います。

司会には、現在職業科の學習指導要領について、教師用書の編集委員をしていられる、杉山先生にお願いします。

今の仕事を選んだ理由

杉山 今の職業について、ありますことを正直に発表して下さい。

阿武 ぼくは先生の紹介でいきました。夏季実習で今の職場にいき、その仕事に興味をもつました。この仕事は、将来性もあると思いましたので、卒業したら、ここで働きたいと思い、先生におたのみしたのです。

一之瀬 ぼくは、実習では、職工の六人しかいない小さな鐵工所へ行きました。ここで一ヶ月間の実習は非常な重労働であつた。ぼくは卒業後、晝間働いて、夜間工業に行きました。

ひどく夜学に行くのに無理と思いましたので工場に関係ある研究所のようなところを希望し、先生の紹介でペークライト工場の研究所に就任し、向島工業の夜学にはいりました。

町田 ぼくは実習では、イソノ工場にいき毎日相當にあおられてまつ黒になりました。

杉山 今の職業について、ありますことを正直に発表して下さい。

出席者

精工舎 町田 貞夫

石川島重工業 臨 豊治

同 同

丸和證券 松村 佳和

中村きみ子

日本ペークライト 一之瀬信雄

鏡紡東京研究所 阿武義三郎



東京都教育廳主事 杉山 一人

目黒區立六中教諭 高薄 重夫

墨田區寺島一中教諭 登坂 一雄

職業教育研究会 雨宮 茂

精工舎にはいりました。

臺 ぼくは旧制中学を二年でやめ、小さな

造船所に入りましたが、毎日土方のような重

労働なのでやめ、今年の春、兄さんと相談し

て石川島重工業に受験して入り、現在寮にい

ます。

松村 卒業間ぎわまでどこに就職するか考

えていなかつたのです。ただ家が貧しいので

学校には進めないから、どこかに就職したい

と思つていました。先生から君は理科方面が

得意だから、重工業方面に入つたらといわれ

その氣になりました。それに石川島では働き

ながら工場の学校で勉強ができるというの

で、ここにきめ、入社試験の結果入ることが

できました。

中村 受持の先生のすすめで、日鉄の交換

手を希望しました。五名の募集に対し六〇

名の希望者がきて、第一回の試験には通りま

したが、第二回目に落ちました。つぎには郵

便局や東京インクをすすめられましたが、氣

がすすまず、父の友人の手で今の仕事を

つきました。

就職前の職場の研究は

杉高 ではみなさんは、その職場がどんな

仕事をやつているか、中のようすを知つて入
つたのですか。

阿武 ぼくは実習に行つたところに就職し
たので知つていました。

町田 ぼくは知りませんでした。

臺 ぼくは一ヶ月半ばかり、小さな造船所
にいたので大体知つていた。ただ寮の生活は
はじめてです。

一之瀬 知りませんでした。採用が決定し
てから始めて見学しました。

松村 中村、知りませんでした。

杉山 はいる前に考えていたことと違つた
點がありますか。考えていたことよりもよい
點だとか悪い點を話して下さい。

阿武 入社したらすぐ研究室に入れてもら
えると思つていたら、一ヶ月ほど雑役ばかり

させられて驚きました。その後ぼくは研究室

にまわされたが、一しょに入つた友達は工場

へまわされたので不満のようです。

一之瀬 学校時代に社会は荒波だと聞いて

いましたので、なまやさしくはないと思つて
いた。入社してみて上の人たちがわりに親切

に迎えてくれたので、第一印象はよかつた。

高薄 一人前の仕事をしているわけです
ね。

一之瀬 はい。

町田 仕上げがよいと思つて入ったが、会
社の都合で歯割りにまわされました。自分の

考へていた仕上げにいけなかつたことは不満

でした。

高薄 どうして仕上げがよいと思つたので
ですか。

町田 兄さんが仕上げがよいと言つたもの
ですから。

臺 故郷から出てくるときは、工場の学校
に期待をもつてきましたが、まず学校の汚いのに
がつきりしました。しかし勉強は高等学校と
同じだし、課長などにも養成工出身がいると
のことでは今は、はりきつていっています。実
習は思つたよりはげしく手から血を出すこと
などしばしばです。それから、はじめての寄
宿生活だから、最初の間は色々の点で困り
ましたが、今はなれました。

ただ食料のたらないことだけは、今でもそ
うです。

登坂 合君、寄宿舍のことをもう少しくわ
と使って色々の実験をしています。例えばべ

しく話したら?

臺 四月八日に寮に入りました。部屋のもともすぐになれました。この寮には一年から三年までの養成工だけが住んでいて、一室に五人ずついます。一日の生活時間は、朝五時二十分に起床し、六時五分に寮を出ます。

高薄 ほかに早いね。

臺 寮が千葉縣の八幡にありますので、工場まで一時間半以上かかります。帰りは五時半で六時に夕食、寝るのは九時ですが、話などしているうちに十時頃になります。帰つてから寝るまでも洗たくやつくりのものなどをしていると勉強もできません。

杉山 紙料はどれ位ですか。それでたりますか。

臺 月に大体三千円ですが、そのうち九百円が食費で配給品その他に千円位いり、残り買いますので足りません”

杉山 食堂では献立などに寮生の自治会などが関係しています。

臺 関係していません。

杉山 松村君はどうですか。

松村 工場の仕事はつらいだろうと思つていますが、まだ学校で基礎教育を、やつてい

て現場に配属されていません。七月には現場に配属されますので、そうしたつらいだらうと思つています。

杉山 中村さんは?

中村 社会に出ることは不安だつたが、仕事をついてみて余り困つたことも起りませんでした。今一番年下ですから、毎朝掃除や茶をくんだり、雑役をしています。

登坂 何か寮成所のようなものがありますか。

中村 ありません。

職場で役立つ學科

杉山 職場ではどんな学科の勉強が役立ちますか。また学校でこういう勉強をもう少しやつてもらいたがつたという點はありませんか。

町田 職業科の工業の時間に歯車などについて勉強したことが役立ちます。それから三年になつたら希望する職場毎にグループに分けて、その工程を研究するようにしたらよいと思います。

杉山 これから職業科では工業だ商業だとわけてしまつて、やつてはいけないようになります。事務的職業も機械も電氣も色々仕事をやつてみて、自分の将来の仕事をきめるよりどころにするようになります。

登坂 そのほかにありますか。

臺 教学や製図をうんとやつてもらいたいと思います。それにぼくは旧制の中学校だったので職業科をやらず、社会科だけでしたので

フライス盤、旋盤などの機械の名前さえ知りませんでした。

中村 私たちは三年の時、職業科では女は家庭をやり、男は商業と簿記、珠算をやりました。それで女は珠算など一度もやりませんでした。事務方面につとめるものには、珠算をやつてもらいたいと思います。

高薄 では家庭科をどう思います。

中村 家庭科も職業科も両方必要です。

雨宮 今やつてあるような家庭科は、家でやつて、学校では就職に必要なことを優先的にやるようになります。

松村 ぼくの学校では商業だけだつたし、ぼくも珠算塾に通つたりしていました。工業があつて、もう少し機械のことなど勉強していたらと思います。

阿武 工業の時間に機械のことを勉強した

が、それらを実際に見なかつた。学校で本の上だけではなく、見字し、できれば取扱い方などを勉強していればと思います。

高薄 もう少し実社会のこと、例えば、労働組合のこととか、職場の雰囲気とか、しきたりなどについて、ありのままに教えてもらついたらということはありませんか。

藤 ほくの学校など、労働組合のことなどおくびにも教えなかつた。それで始めて組合の大会に行つて、何してよいかわからないし投票などの場合にもどうしてよいかわからなかつた。学校の社会科は社会の現実を知らせてくれなかつた。

杉山 現実の社会をありのままに教えてもらつたかつたということですね。

学校とのれんらく

杉山 卒業後學校との連絡をしていきますか。昔は上級學校に進んだものと就職したものは卒業後あまり仲が好くなかつたが、そんな點はどうですか。

藤 ほくは時々先生に手紙を出します。

松村 まだ先生には会つたことはありませんが、友達には会います。上級學校に入つたものにも会いますが、その人たちと話しても

働く者のなやみなどわからないので自然、話がなくなります。

中村 先生のところに行きたいが、休日か日曜ですし、その日は學校も休みですから、学校に行つても先生に会えない。學校でみんなが一しょに会う機会をつくつていただきたいと思います。

夏季實習について

杉山 夏季實習は役立つたと思いますか。

一之瀬 實習は役に立つたと思います。ぼくは実習に行つたところと、現在の仕事とは違つていますが、実習一ヶ月の間に働くことの苦しさがわかつていていたから、現在の仕事が苦しくても落ついて働けます。

登坂 君たちの父さんや母さんの立場からすると、実習では金の多いところがよいと思うだろうが、職場側では実習生を入れても余り利益があがらないといつて、金が出せないところがあると思う。君たちは実習では金を目的とするか、それとも働くことを目的としますか。

杉山 諸君は余暇をどう利用していますか

一之瀬 暇のある時は英語の勉強をしていきます。

阿武 研究所ですから娯楽施設が少ないので晩休みには化学方面の勉強をしています。

藤 曜休みには野球などをやります。図書室の本は余り利用されません。それから私たち一年の養成工だけで雑誌をだしていま

す。 松村 学校としては実習をやらなかつたがぼくは壁製造所に働きにいつた。そこで色々の機械を見学できだし、重い塵をもつことによつて、働く苦しさを経験してためになつたと思ひます。

杉山 就職前に實際の仕事を経験した方がよいとの結論のようですね。

高薄 実習に行つた人は、その職場に行きたがらないとよく言われるが、諸君はそれについてどう思いますか。

一之瀬 一ヶ月位だから工場のよい点が見えないで、悪い点だけが目立つためだと思います。

餘暇の利用

登坂 コーラスなどありますか。

町田 ありません。

堺 ほくのところは組合の文化部でやつてあります。それから色々のサークルがあります

登坂 君は何かやつていますか。

堺 ほくは短歌のサークルにいます。

高薄 どんなものを、読んでいますか。

堺 製成工では地方からきたものまだまだ少

年 小説などを読んでいますが、都會のものは相当有名な文学者のものを読んでいます。

一之瀧 図書室によい本がありません。鳴戸秘帖とか、講談のようなものばかりで、あまり読む氣になりません。

高薄 映画など見ますか。

中村 私は夜学に行つてるので見る暇がありません。

杉山 今の仕事の時間で、夜学に間にあいますか。

一之瀧 ほくは學校が近いので、漸く間にあいます。

中村 夜学が五時二十分に始りますので、仕事を早くきりあげて行かないと間にあいます。

堺 ほくは學校が近いので、漸く間にあいます。
中村 夜学が五時二十分に始りますので、仕事を早くきりあげて行かないと間にあいます。
堺 ほくの方から實際家の君に尋ねたいことが沢山あります。最初に、この職場を選んだ理由にはつきりした立場の者が少い。一口に言うと殆んどが外せん。皆がまだいそがしそうに働いている時に、お先に失礼しますといつて帰るのが嫌なものですから、自然に學校にも遅れるようになります。

(おはり)

の今後の問題を探究する

対談 東京都教育廳主事 沢原 杉山 一人 清道壽 中心を發言

職業科は理解されていない

澤原 この前の座談会の記録を讀んでみますと、中學校教育について色々

の問題が沢山含まれていると思いま

す。それについて御意見をおうかがい

したいのですが。

杉山 ほくの方から實際家の君に尋ねたいことが沢山あります。最初に、この職場を選んだ理由にはつきりした立場

の者が少い。一口に言うと殆んどが外せん。皆がまだいそがしそうに働いている時に、お先に失礼しますといつて帰るのが嫌なものですから、自然に學校にも遅れるようになります。

杉山 職につく前に職場の仕事を知らないで、就職した者が多いようですね。こんなところに轉職の一つの原因があると思いますが、そのような指導について、中學校ではどうですか。

澤原 やはり職業科を「実業科」的に取扱い單なる実技訓練に終始していく、そのためでは中學校の職業科教育はその目的を各種の職業についてのインフォーメーションや職場の調査見学など余り熱心に指導されてい

東京都教育廳主事 沢原
東京都目黒區六中教諭

杉山 一人 清道壽

ないのです。その責任の一半は現在の職業科の学習指導要領が農・工・商・水産といった工合に分科しているところにあると思います。現在進行中の職業科の学習指導要領は職業科一本になるとのことです、どのような方向に進むでしようか。

職業科學習指導要領の方向

杉山 現在編集委員の中にも二つの見解があります。一つはトライ・アウトを中心とし、それに関連してインフォームーションをつけていくという考え方と、一つは職業には色々の種類があるのでインフォームーションとして一つの體系をつくり、地域地域によつてトライアウトを取捨選択していくという方向です、

杉山 一つはトライ・アウェー・ションとしてトライアウトを中心とし、それに関連してインフォームーションをつけていくという考え方と、一つは職業には色々の種類があるのでインフォームーションとして一つの體系をつくり、地域地域によつてトライアウトを取捨選択していくという方向です、

杉山 現在の職業科ではインフォームーションとして子供たちにありのままの姿を知らせる教育をしていて、例えば工場に残つて

いる封建性とか労働條件、労働組合などの現実を知らせていていますか。

カリキュラムと教科書のあり方

清原 「職業指導」の教科書をはじめ、社会科など、すべて職場のことになると現実が美化されています。特に災害とか組合のことなどが、トライ・アウェー・ションの前の考え方とは、その地域で行うトライ・アウェーと関連ある限りのインフォームーションは取りあげられても、全體的な各種の職業についての理解ができるないので第二の見解がよいという考え方方が強いのではないかと思います。

清原 ほくもその考え方贊成です。例えば京浜の製鉄所では主として東北出身者を採用していましたが、その生徒たちが第一の若

え方のように地域に即したトライ・アウェーを中心とし、それをもたらす少年的な英雄心をかりたソファームーションなしに就職することになります。このような生徒にはやはり製鉄所で働く人々の現実の姿をインフォームーションとして考えることが必要だと思います。

杉山 そういう立場で「職業科文庫」は編集されているわけですね。

清原 そうです。なかなか思うようにはいきませんが、編集の根本的態度はそこあります。

記録によると中学校教育の内容に可成り手ひどい批判がでていますね。例えば現在の社会科では現実を知らしてくれないとか、労働組合のことなどおくびにも出さなかつたとか、英語や家庭科の問題などいろいろあります。

清原 ほくは中学校のカリキュラムは、職業科目とし、それに他教科を関連させすべきだと思いますが。

杉山 現在の学習指導要領は各科バラバラでセクト的に作られていましたが、現在進行中の

各学習指導要領では全体として関連をもつよう編集されつつあるようですが、その点いまに解決されるでしょう。しかしそれを取扱う教師の態度や学校経営の方向が問題と思う。新制中学校の生徒は卒業後進学就職いずれにしても、いすれば職業人になるのだから、各教科とも職業人になるに必要な教科であるという観点から、教科の指導も学校経営も行わなければならないと思います。従つてどちらしても職業科を中心になるのです。

瀧原 根本的にはあなたのいわれたことに賛成です。とにかく現在でている教科書はひどいものですね。今春出た中学校の数学の教科書など、職業科の立場から見るとひどいものです。数学は社会生活職業生活のための道具的な教科ですが、この教科書はその道具としての役目をはたし得ないと思われます。ただ中学生の学力が低下しているから、程度をさげたにすぎなくて、将来の職業生活の最低必要量を無視しています。中学校卒業後就職する生徒はどの職業につくかわからないから義務教育終了者のつく職業で、最も高く数学を必要とするものの最低必要量を基準に数学の教材を選ばなければなりません。ところがそんなことは全く考えられていないとしか思

われない。更に道具体的教科の数学で家庭や社会と同じような研究をしているが、もし学習指導要領の間の関連ということがこのような意味であつたなら、今までより逆行するものができる。それから中学校の社会科の内容は經濟生活職業生活を中心に行なうべきだと思われる。そこで「文化遺産」の研究など必が要ある。例えば「文化遺産」の研究だけでは「文学の発達史」とか「宗教の発生」とかといった研究題目によつて、図書館の本をわからぬままに引き写して発表している生徒の姿は、社会科教育の笑えない現状の一端なのです。

杉山

教科書にはそんなものがありますか。それに中学校の社会科の指導には現実の社会に眼をつぶつた指導が多いようですね。

夏季實習の問題點

も す び

では中学校職業科教育として当面の問題は何でしょうか。最後のしめくくりとしてお願いします。

杉山

教師が職業科の本質をよく理解すること

次に職業科教員の養成が緊急に必要なことと、社会一般が中学校の職業科教育と「実業科」と違うことを十分に理解することなどだと思います。

瀧原 体験としてよかつたという子供のあげる理由をみると、実習の体験が働くことの苦しいことを知つてから、現在の職場の苦しさもがまんできると言つてゐるのですがこれは実習の目的からいえば問題点だと思ひます。実習した工場に行かない理由には、実習工場が教育の場として余りにひどいところが多いために起るのだと思います。教育的指導のよかつた鐘紡研究所に実習に行つた生徒がそこに進んで希望しているのはよい例といいます。今後の校外実習をさかんにするには職場の利潤と教育を如何にむすびつけるか、生産をあげながらしかも教育的な実習教科課程が、学校・職場・学者の協力をよつてつくられねばならないと思います。

文部省通牒（発学二六一）

學業指導要領

一般篇の改正について

職業科及び家庭科について

1、必修教科としての職業科は特定の職業についての専門的な知識や技術の教育をするものではなく全生徒に必要な各種の職業についての基礎的な知識技能の啓發を主眼とすること、職業科は職業指導と相俟つて生徒個々の興味適応能力の發達を促し、生徒が將來の進路を適切に選択する能力を啓發することも、生徒の必要と社会の要請にこたえ得るように計画すること、中学校をもつて正規の教育を終らうとする生徒には職業を得るのに有用な知識と技能を與えるがよい。

4、家庭科における実習は、職業科における啓發的経験としてみなされる。

イ、栽培・飼育・漁口、食品加工
ハ、事務ニ、製陶ホ、機械操作
ヘ、手技工作ト、調理チ、保健
衛生リ、その他

なおこれらの学習に際しては三年間に少くとも三分野以上の啓發的経験を実施し、一つの分野については一年以上に亘ることに望ましくない。

7、職業科及び家庭科は男生徒及び女生徒がその一方のみを学習すべきものでなく男女いずれの生徒にも適切と思う單元については両者に学習せしむべきである。

職業教育についての

教育刷新審議會の建議

(六・一〇)

(1) 新制中学校では、普通教育を偏重せず職業指導を徹底する。

(2) 新制高校でも職業教育に重点をおくる單独校や一・二年の專攻科をおく、又企業經營との共同教育組織、委託学生制度、特別講座などを設ける。

(3) 定時制高校を沢山設け労働者と協力して技能者養成につとめる。

マ日本に職業教育が呼ばれ出したのは、確か昭和三年頃だったと思う。文部省の木村実業教育局長が得意の弁舌をふるつて、現在の教育はあまりに役に立たない、と教育の実業化を説いたものだ。マあたかも一九二九年のアメリカを中心とする世界恐慌の時だつた。それがついに戦争という、あればんぼうに禍され、教育もひんまげられてしまつた。

マところが戦争がすむと、又も昔に逆もどり、あの頃の幼稚な、職業教育がくりかえされるのでは、あまりに時代錯誤である。その頃とは、日本の地位も、經濟的地位も、そして國民の考え方も一変している。

マその頃職業教育といえば、心理学的研究のテキストなどをくりかえし、美化された使用人側の職業指導にすぎなかつた。

マ今日では、じよだんにも、美化されるなどの面は見出せない。苦しい悪い條件を一步步克服して「建設」する時代である。それだけの歴史的な相異を見ないでは、またまた観念論的な職業教育になる。

マこの頃日本で流行のコアだの、ガイダンスなどは、アメリカでは、前記の大恐慌の時出現したものだが、そのうけ賣りを今頃しているのは情い。（Y生）

國籍職業科實習書

(上・下)

(内容見本申込次第呈上——職業
教育研究会)

職業科文庫

新刊された二冊の概要

- ☆ 新聞をつくる人たち（八〇円）
- ☆ 製鐵所に働く人たち（八〇円）
- 既刊 船をつくる人たち（八〇円）
- 既刊 着物をつくる人たち（八〇円）

別冊 図解職業科実習書（上・下各九〇円）

非常に期待をもたれて、発刊と同時に大好評を博している。本研究会編集の「職業科文庫」は、その後着々編集が進められているが、今回新しく「新聞」と「製鐵」の二冊が新刊された。先の「船」と「着物」以上で、面白く充実した内容である。目下他の原稿も次々と研究が進んでおり、今後はもっとスピードを加えて刊行されるはずである。

× × ×

さて「新聞をつくる人たち」であるが、某大新聞社の現場記者の手になる資料を、研究会で更に検討を加え、構想と表現に色々工夫をこらしている。執筆は池田種生氏である。

照子さんのお父さんである川口さんは、新聞社につとめている。その町の中学校の照子さんの組では、新聞をだす計画たて、五人の新聞委員が選ばれた。ある日、中村先生につれられて、川口さんのお宅をたずね、新聞はどうしてできたか、その歴史、ニュースのとり方、新聞記者と職業といつたことについて、話をしてもらう。そしてある日、その新聞社を見学する。編集、印刷、業務について、

五人の新聞委員がその見学記をまとめ、新聞ができるまでの工程と働いている人たちを委託し、それについて、学校で質問をして行く。その間、さあす川口さんが助言をし、中村先生が適当に指導して行く。この方面に働くとする著への意欲を高めるだけではなく「社会科」の学習にも、非常によき参考書となつてゐる。

次は「製鐵所に働く人たち」のあらすじを紹介する。

これは、工場地帯である、神奈川県川崎市の某製鐵工場を中心とした重要産業の一つである製鐵の作業内容と、そこに働くについての予備知識がありこまれている。中学校を出てこの工場に入つた少年工が、後輩にかきおくる手紙の形式で、第九倍までの間に、製鐵工場が手にとるように描かれている。殊に、参考資料として、産業としての製鐵の重要な見方、最新の資料など、生徒の学習に益するものが豊富である。執筆は大内昌雄氏である。

× × ×

以上はごく簡単な紹介であるが、本文庫は他に類のない「将来どの方面かに働く生徒」を目標にかかれた社会科職業科に供用されるもので、さしあが豊富に入れてあり、統計のよみ方を教えている点も特色であるといえる。

全部で五十二巻、ほとんど全部の職業がもうらされ、揃え抜けだし律規であると思われる。だから購読申込は、随意に撰択されてもよいが、全巻を申込んでおかれると便利であろう。

（職業教育研究会でも取扱う）

夏季實習の

指導記録

登坂一雄

はしがき

これは当校の昨年夏の校外実習の記録である。

職業教育の一部分として正課に準じて全生徒を実習に参加させたが、社会情勢から受け入れ職場の開拓が困難なため、生徒の希望調査によつて就職するものだけを対象とすることにした。そして彼等の希望する職業が実習できるようにと努力した。

實習前の準備と指導

- (1) 安定所と連絡して受け入れ職場を開拓する。
- (2) 受入れ職場の仕事の内容、施設、労働条件について調査し通勤のための地理的関係などについて生職場一覧表を作り、各職場の概観について生徒に指導する。
- (3) 中学校生徒の夏季実習については、教育局

と労働基準局との間の次のような決定による。

(1) 学校の指導の下に教科の一として実務に参加する場合は労働基準法の労働者と認めない。

(2) 学校と連絡なく、生徒が個人的に休暇を利用して労働する場合は労働者とする。

(3) 第二の場合は、工場においては年令証明書及び使用許可証明書を備えつけることを要する。第一の場合は不要。

(4) 報酬の額は当事者間の取極めによることとするも、第一の場合はなるべく学校の教育上の必要資料を購入するよう指示すること。第二の場合は使用者は当該事業場の類似同程度の労働者の賃金を各個人に支拂うこと。

(4) この通牒に基き、安定所から割当された職場及び学校で開拓した職場側から集つてもらつて懇談会を開き、中学校における職業実習の意義を理解してもらう。実習期間は職場側との懇談の結果一ヶ月間とする。

(5) 実習職場を生徒の希望に応じて割当てる。

(6) 実習前の父兄懇談会を開き実習が職業教育の重要な一方であることを徹底させ、実習工場の一覧表の説明、毎日実習日誌を見て

実習中の生徒の生活時間の指導をすることな

どを懇談する。

(7) 実習日誌を作製する。記述する事項は

(1) 作業時間と休み時間 (2) 作業の内容と成績 (3) 疲労の程度 (4) 今日の仕事で樂しかったことと嫌だったこと (5) 起床、就寝時刻

(6) 歸宅後の生活のありさま (7) その他の感想

(8) 当校の実習生の受けいれ職場十二、人員は

男子三十二名女子十九名。

實習中の指導

(1) 職業科教師が中心になつて、全校行事として行い、他教科の教師も指導する。ある職場では生徒と一緒に教師も働いた。

(2) 生徒が職場におちつくまで、教師は毎日各職場を巡回して指導する。そして各職場の指導者と密接に連絡する。

(3) 職場では作業の状況などを観察して、作業の合間をみて個々に面接して身體の状況、作業の興味、苦情などを聞き、悪い点は現場指導者に話して直してもらう。生徒のわがままからきた不平に対しては十分注意して激励する。

(4) 実習が終りに近づく頃から、作業になれ、気が弛んで、ケガしたり、怠けたりするから十分な指導が大切だから、この頃には又、毎

日職場を巡回する。

(5) 実習中の休日に一回、学校に集つて実習生懇談会を開く。

(6) 受けいれ職場には次のような調査表を依頼する。

(1) 会社名 (2) 所在地 (3) 事業内容 (4) 実習期間 (5) 勤務時間 (6) 出勤日数 (7) 欠勤

早退 (8) 作業態度 (9) 他との協同態度 (10) 作業に対する身体の適否 (11) 作業に対する器用さ (12) 作業態度等について実習

生個々に対する批評 (13) 学校の夏季実習に対する意見 (14) 学校の職業指導に対する意見 (15) 実習生への総評、その他の意見 (16) 当校卒業生採用の意志の有無

実習後の指導

(1) 実習によつて得た報酬は、会社側に話して直接本人に渡さないで全部学校に届けてもらひ、学期はじめに学校長から手渡してもらう

(2) 実習生に対し次のような事項について調査し今後の職業指導の資料とする。

(1) 職場に出てみて予想していた事とひどく違つていた点 (2) とくにつらかつた点と楽しかった点 (3) 現場の人はどうな指導をしてくれたか (4) 現場の人たちへの注文 (5)

実習に出る前にどんな準備が必要か。 (6)

実習はどんな点が役立つたと思うか (7) 実習によつて、卒業後のコースは決定的となつたか (8) 來年度実習に出る後輩についてどんな指導が必要と思うか (9) 実習を体験して、学校の職業指導はどんなことを指導してくれるやうと思うか (10) 労働組合になら職業につきたいと思うか (11) 労働組合について (12) 実習で得た報酬についての用途

族の人たちは実習に対してどんな考え方をもつていたか (13) 実習生、教員、受入職場側代表と合同で、「夏季実習についての反省座談会」を開き、生徒の感想、受け入れ側の感想などを聞き、今後の指導の資料とする。

以上は夏季実習指導記録の要項のみの抜き書きである。 (東京都墨田区寺島一中)

▽ 職業教育研究会

会員募集中

われわれの会は、すべて実際家の集りであ

る。文部省を背景にしたり、上からおしつけられるものではない。生きた社会の中の生徒を直接の対象として、眞の教育愛から生れる職業科をうちたてたいとの念願にもえている廣く同志諸君の参加を求める。次頁規約参照の上、どしどし申込んではほしい。

東京都千代田区神田・教育会館中央教復内職業教育研究会(振替東京七七一七六番)

会員の特典とお願ひ

▽ 会員は定期研究会(毎週土曜午後四時より本部で開催)に参加できる外、講習会、研

究発表会に便宜を與える。

▽ 地方の研究会・学校の研究発表会に、本部より無料出張、又は講師派遣の便をはかり職業科教師の同志的啓發につとめるから、遠慮なく申込まれたい。

▽ 会員には会誌への投稿、出版活動への参加、自己研究物の刊行等について便宜をはかる。

▽ 職業科文庫の新刊毎に通知し、その申込に對しては特別の取扱をするから、御照会ねがいたい。

▽ 全國同志へのよびかけ、会員のかんぬうに、御盡力ねがいたい。

職業教育研究會規約

第六條 幹事会は隨時幹事長招集し会務を遂

第一條 本会は学校並に職場における職業の

教育指導に関する研究をなすを以て
目的とする。

第二條 前條目的達成のため左の事業を行う

- 1、職業の調査就職問題の研究。
- 2、学生生徒及び養成工への職業指導並
て教育。
- 3、職業教育に関する講習会・研究会。
- 4、機関誌その他の出版。
- 5、職場見学の指導あつせん。
- 6、その他必要な事業。

第三條 本会に左の役員をおき会務を処理す
る。

幹事若干名（中、幹事長、副幹事長
各一名）必要により顧問をおくこと
を得る。

第四條 前條役員は総会において選出し任期

は一年とする。但し再選をさせた
げない。幹事長、副幹事長は幹事会
の互選とする。

毎年一回以上総会を開き事業・会計
報告をなし方針の審議をする。
必要により臨時総会を開く。

ワクの中から

行し、必要により専門部も置くこと
ができる。

第七條 本研究会員たらんとするものは、住
所氏名職業記入の上幹事会に申込み
その承認を得る。

第八條 本会の会費は、年額二百四十円とし

会誌の無料配布をうける外、見学そ
の他の便宜を得る。

第九條 本会員十名以上の地区に支部を設け
ることができる。

第十條 本会の経費は会費・事業收入・寄附
等によつてまかなく。

第十一條 本研究会の事務所は当分の間東京
都千代田区神田教育会館中央教復

内におく。
第十二條 本規約の改正は総会の承認を要す
る。

本誌第一號について

昭和二十四年七月十日発行（定價二十圓）
△本誌第一号は、十六頁の片々たるものであ
るが、赤石清人氏の「職業教育の手引」が
反響をよんで、いろいろ照会があつた。
△まだ少し残部があるから入用の方は送付六
円封入本研究会宛に申込下されば、贈呈す
る。

編集兼
発行者 中央教復内 職業教育研究会
代表 清原道壽

発賣所 東京都千代田区神田神保町
第一出版株式会社

（編集者）

中央教復内・職業教育研究會編

職業科文庫

全五十冊

(遂次刊行・順序不同)

17 16 15 14 13 12 10 9 8 7 6 5 4 3 2 1
鉱山で働く人たち

石油を掘る人たち

製鐵所で働く人たち

電氣をおこす人たち

機械をつくる人たち

船をつくる人たち

自動車ができるまで

自轉車ができるまで

時計と蓄音機

ラジオと放送

電球ができるまで

いものの工場

眼がねをつくる人たち

化學肥料をつくる人たち

紙をつくる人たち

石けんをつくる人たち

くすりと化しよう品

(近刊) (既刊)

(近刊)

着物が出来るまで
皮革品をつくる人たち
樂器をつくる人たち
文具とおもちゃ

(既刊)

菓子をつくる工場

食料品をつくる人たち

印刷製本のしごと

新聞をつくる人たち

手工業の人たち

たばこをつくる人たち

せとものとぬりもの

土木で働く人たち

家ができるまで

鉄道で働く人たち

通信業の人たち

農家の人たち(制度篇)

農家の人たち(実際篇)

果樹と牧畜のしごと
炭やきと林業
海で働く人たち
映画をつくる人たち
銀行と保険のしごと
小賣店と百貨店
公務員の人たち
自由業の人たち
サービス業の人たち
職業の歴史
労働組合と失業の話
労働者の保護
賃金のはなし
働く人の健康
働く人の文化と教養
学校と職業
(進学の手引)

(刊近)
(近刊)

50 49 48 47 46 45 44 43 42 41 40 39 38 37 36 35
別冊図解職業科實習書(上、下)
既刊各九十九圓

東京都千代田區神田神保町一ノ三九
電話神田四五七六、二〇一七

發行所 第一出版株式會社

振替 東京二三八三八番

日教組教育部・文化部・中央教復推薦

職業教育研究會編

職業科文庫

全50巻・別冊2巻

既刊

船をつくる人たち (價八〇円)
着物をつくる人たち (價八〇円)
圖解職業科實習書

新刊

新聞をつくる人たち (價八〇円)
製鐵所に働く人たち (價八〇円)

刊

機械をつくる人たち

紙をつくる人たち

海で働く人たち

自轉車をつくる人たち

八月中
に発行

の予定

次刊

以下續々刊行して行きます。各校図書室又は各学級に五組以上設付け、職業科・社会科の参考書に。さらに各生徒の副読本に御すすめ願います。

全卷御予約申込下されば刊行の都度御通知申します。

東京都千代田区神田神保町1ノ39

第一出版株式會社 (電話番号 神田4579
京23833)